

FSC (Forest Stewardship Council)



Histoire du label

Le FSC International a été créé en 1993 suite au Sommet de la Terre qui s'est tenu à Rio.

Le groupe de travail FSC Suisse (FSC Suisse) a été institué sous la forme d'une association le 18 décembre 2003 à Schönbühl, près de Berne, par des représentants de l'économie forestière et du bois, des entreprises du commerce de détail, des associations environnementales et sociales ainsi que d'autres groupes intéressés.

Le site suivant offre d'autres précisions: www.fsc-suisse.ch

Principes

Le FSC s'engage dans le monde entier pour une économie forestière respectueuse de l'environnement, supportable du point de vue social et économiquement rentable.

Pour atteindre ses buts, le FSC met en place des normes globales, dans un processus participatif tenant compte de tous les intérêts et de toutes les opinions, permettant de certifier que la forêt est exploitée de manière exemplaire.

Source: www.fsc-suisse.ch

Organisation

FSC International, Bonn, Allemagne

A l'échelle mondiale, le FSC est structuré sous la forme d'une association. Les organisations, entreprises et personnes individuelles peuvent en devenir membres et obtiennent ainsi le droit de vote au sein du FSC. Tous les organes de décision du FSC suivent un système à trois chambres, dans lequel les décisions sont prises au consensus entre la chambre environnementale, la chambre sociale et la chambre économique. Lors de leur entrée, les membres doivent se décider pour une de ces trois chambres et justifier

leur demande. Afin d'éviter un déséquilibre à l'échelle mondiale, le FSC a prévu, outre le système des trois chambres, un équilibre entre les membres de l'hémisphère nord et ceux de l'hémisphère sud. Chaque chambre dispose du même nombre de voix pour les décisions. Aucune autre chambre ne peut donc mettre les autres en minorité. L'occupation des postes du comité, qui travaille à titre honorifique, suit également cette séparation tripartite: outre le directeur, chaque chambre met un membre du comité et un suppléant à disposition. La tâche principale du FSC est de créer et de gérer des règles pour une exploitation forestière responsable. En outre, l'accréditation des organismes de certification est une des tâches fondamentale du FSC.

Groupes de travail FSC nationaux

Le FSC International encourage la création de groupes de travail actifs à l'échelon national. C'est à ceux-ci qu'il revient de développer les standards FSC nationaux et d'assumer le travail d'information relatif au FSC.

Organes de certification et auditeurs locaux

Le FSC délègue l'évaluation des exploitations forestières et des entreprises actives dans le secteur du bois à des organes de certification. Dans le cadre de la procédure d'accréditation, on veille à ce que les organisations de certification disposent du savoir-faire nécessaire pour pouvoir effectivement vérifier les standards FSC et que les auditeurs soient disponibles pour réaliser les examens sur le terrain. Chaque organe de certification homologué est audité au moins une fois par an. Cela assure qu'ils travaillent selon des normes uniformes dans le monde entier.

Source: www.fsc-deutschland.de

Nouveaux standards nationaux

En 2009, de nouvelles normes nationales à la base de la certification ont été édictées pour les labels FSC et PEFC en Suisse. Les deux organisations de labels les ont mises en vigueur au printemps de la même année. La version précédente avait été élaborée en 1999 sous l'égide de ce qui était alors l'OFEFP; elle comportait cependant des lacunes, que les entreprises de certification devaient combler au moyen de leurs propres catalogues de questions. Cela expliquait en partie les coûts élevés de la certification en Suisse. Les nouvelles normes communes offrent de nombreux avantages: elles tiennent compte du fait que les deux labels sont largement répandus en Suisse et que bon nombre d'entreprises forestières les possèdent les deux; leurs critères correspondent aux attentes de l'OFEV par rapport aux exigences de base d'une sylviculture proche de la nature et les nouvelles certifications ou leur renouvellement devraient être moins onéreux.

Source: www.bafu.admin.ch/wald/01234/01239/index.html?lang=fr

Développement économique

En Suisse, 605'193 hectares de forêts sont déjà certifiés FSC. À l'échelle mondiale, quelque 117 millions d'hectares de forêts disposent d'un certificat FSC (situation novembre 2009).

Source: www.fsc.org

Les produits à base de papier sont enregistrés en fonction du produit. C'est ainsi qu'il existait 399 papiers graphiques FSC au moment de la publication de ce document.

Source: www.fsc-paper.org

Produits en papier avec le label FSC

Pour le papier FSC, il en va principalement de papier à base de fibres fraîches, et un seul produit à ce jour (Era Pure Natural) est un papier recyclé. Dans l'évaluation écologique, les papiers produits à partir de fibres fraîches présentent un bilan nettement plus mauvais que les papiers recyclés. Les papiers FSC ne sont donc que très rarement des papiers écologiques. De manière générale, dans la mesure du possible il convient d'utiliser du papier recyclé labellisé «Ange Bleu» ou du papier au label «FSC Recycled». Le papier «FSC 100%» n'est recommandable que lorsqu'il n'est pas possible d'éviter l'utilisation de papier à base de fibres fraîches. «FSC-Mix» est pour sa part peut recommandable en raison de sa part relativement faible de fibres FSC.

En achetant du papier FSC, il faut donc être conscient du fait que si le papier est allemand par exemple, il porte le label FSC allemand. La cellulose peut pour sa part provenir d'autres pays et remplir des standards FSC du pays correspondant, qui présentent par exemple un niveau plus bas que le FSC allemand.

On notera également qu'il existe trois labels FSC différents:

FSC Pure ou 100%: exclusivement à base de bois ou de fibres FSC.

FSC Mix: mélange de bois/fibres FSC, bois/fibres de sources contrôlées et de bois/fibres recyclés.

FSC Recycled: exclusivement à partir de bois/fibres recyclés.

On voit apparaître depuis peu le label «contrôlé FSC». Ces produits proviennent de bois avec d'autres labels (non FSC), mais sont contrôlés par FSC. Il ne s'agit pas de produits FSC.

PDF détaillés sur les labels sur: www.fsc-suisse.ch.

Les différents produits en papier FSC ainsi que des détails à ce sujet sont disponibles sur le site Internet dédié au papier FSC: www.fsc-paper.org.

Appréciation FUPS

Avantages:

Comme pour le PEFC, l'avantage du label est également son inconvénient: FSC possède des standards spécifiques pour chaque pays. Cela présente l'avantage que les pays du Tiers-Monde peuvent également faire certifier leurs forêts et ainsi améliorer leur économie forestière. L'inconvénient est que ces forêts sont parfois exploitées de façon nettement moins durable que les forêts suisses p.ex., et ce malgré la certification, parce que des standards nettement plus bas sont applicables dans les pays du Tiers-Monde.

Le papier FSC présente l'avantage que l'on est certain qu'aucun bois provenant de pillage n'a été employé, même lorsque l'on fait usage de papier à base de fibres fraîches.

Inconvénients:

Voir l'explication sous avantages. Un important inconvénient sont également les prescriptions et les standards du FSC, PEFC et d'autres labels du bois. Pour le consommateur moyen, il est difficile de se faire une vue d'ensemble et d'interpréter correctement le nombre de prescriptions et d'informations. Pour le FSC s'ajoute le fait qu'il existe trois différents labels.

À quelques rares exceptions, les papiers FSC sont des papiers à base de fibres fraîches, et ne sont donc pas des papiers écologiques.

Sites officiels:

www.fsc-suisse.ch

www.fsc.org

www.fsc-paper.org

État de l'information: novembre 2009